

Miguel Ángel Herrera Zgaib (compilador),
Hegemonías y contra-hegemonías en la
subregión andino-amazónica. Primer
Seminario Internacional Antonio Gramsci

Por *Laura Nieto Sanabria**

La globalización capitalista y el proyecto neoliberal han incidido en América Latina reforzando una democracia que funciona a partir del clientelismo, la ignorancia, el hiper-presidencialismo y la pobreza. Frente a tal situación han emergido pensamientos y proyectos libertarios en busca de alternativas democráticas fundadas en la autonomía de los pueblos y contra-hegemonías perfiladas desde la praxis común de los dominados.

En Colombia se llevó a cabo el Primer Seminario Internacional sobre Antonio Gramsci en 2008. La Universidad Nacional de Colombia abrió sus puertas para que diversos investigadores latinoamericanos convergiesen en la discusión de la siguiente pregunta: ¿es posible Otra América? Cada uno de los autores de este libro trata de responderla desde las particularidades de su país, sus trincheras y conocimientos, haciendo uso del pensamiento crítico de Antonio Gramsci. La compilación, a cargo de Miguel Ángel Herrera Zgaib, está compuesta por diez artículos que abarcan temáticas de Colombia, Ecuador, Venezuela y Perú; todos ellos giran en torno a la transformación de la sociedad a partir del proyecto emancipador y libertario, considerando las alternativas frente a las condiciones de los distintos escenarios latinoamericanos.

La obra de Gramsci resulta primordial para repensar los caminos hacia Otra América. Herrera Zgaib recuerda la preocupación que Gramsci tenía de buscar condiciones y posibilidades para impulsar una democracia radical hacia un comunismo sin recetas ni dogmas. Desde esta perspectiva, la relación intrínseca entre el despliegue analítico y la lucha por la hegemonía es sustancial para la transformación radical del conformismo social capitalista y para llegar a la formación de una conciencia crítica.

* Estudiante de la licenciatura en Sociología, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNAM, México.
E-mail: <laus_rocks@hotmail.com>.

De igual forma, el estudio de las relaciones de fuerza en el análisis de coyuntura posibilita la construcción de la ciencia política y es básico para entender la realidad actual que se presenta como crisis orgánica persistente del Estado, sin derivar necesariamente en salidas revolucionarias. Juan Carlos García Lozano alude a estas ideas gramscianas al subrayar que las ciencias sociales están hechas para transformar y no para contemplar. La lucha por una nueva voluntad nacional popular que busque construir Otra América tiene que considerar el análisis de la dirección política actual. El problema es la construcción de una nueva historia contra-hegemónica.

Cabe mencionar que la lucha por la hegemonía es un ejercicio de educación de las masas a partir de estrategias de educación popular y formación de intelectuales orgánicos. Al respecto, Paola Andrea Camacho reflexiona sobre el sistema educativo colombiano, de corte elitista y excluyente, lo que exige estrategias que renueven la estructura ideológica de los partidos políticos y la escuela en general. De igual manera, Héderman Castro estudia el papel de la izquierda colombiana como ejemplo de una sociedad subalternizada que no permite el buen funcionamiento de los partidos ni la existencia de un verdadero proyecto político a largo plazo. Con relación a ello, fenómenos como la violencia política, el paternalismo, el populismo y el caudillismo, característicos del Estado colombiano, derivan en conflictos tanto regionales como continentales.

Hay una tendencia al uso extremo de la violencia, como fueron los casos de la violación a la soberanía de Ecuador y Venezuela. Dichas prácticas reflejan una crisis que deriva de la absoluta sumisión del Estado colombiano a los mandatos del capital y de su sordera ante las acciones diversas de la sociedad civil. Jaime Mejía Gutiérrez y Yolanda Rodríguez Rincón plantean la urgente necesidad de un debate sobre los requerimientos de un proyecto contra-hegemónico hacia la construcción del socialismo. Un ejemplo es el de Venezuela expuesto por Miguel Arnulfo Ruiz Acosta. Hugo Chávez ascendió a la presidencia después de la crisis orgánica de la IV República. El bloque de poder decayó al no lograr la inclusión de varios grupos subalternos. Chávez logró canalizar el profundo malestar de las mayorías y formó un bloque policlasista que participaría en la redacción de la Constitución de 1999, la que, sin cuestionar el orden burgués, inicia un proceso revolucionario en tanto posee un espíritu popular y democratizante.

Otro proyecto contra-hegemónico que, aunque fallido, resulta ilustrador, es el propuesto por el Partido Comunista de Perú (PCP), también conocido como Sendero Luminoso. Carlos Castillo Vargas analiza sus logros al crear bases de apoyo, frentes y organismos para la construcción de una nueva sociedad que, sin embargo, no pudo consolidarse al ser desmantelado por el Estado peruano y la CIA con estrategias como la guerra de baja intensidad e ignorar el proceso de hegemonía. Es evidente que la lucha por la hegemonía y la cimentación de un nuevo bloque histórico no es

tarea fácil, y lo es aún menos en regiones como América Latina que se distingue por su multiculturalidad. Al respecto Yolanda Parra observa que tomar en cuenta la diversidad cultural en el proyecto contra-hegemónico es algo fundamental en la construcción de una nueva sociedad.

En suma, los artículos incluidos en este libro son inmensamente enriquecedores para dar una idea de los usos de Gramsci en el análisis de América Latina. Sin duda alguna, esta compilación invita a seguir reflexionando sobre la realidad del subcontinente desde una perspectiva que retome el análisis de coyuntura y reflexione sobre diversas estrategias de lucha como la educación, los partidos políticos, la inclusión y la construcción de una conciencia crítica, que permitan lograr la cimentación de una nueva hegemonía. El nacimiento de un bloque histórico diferente a partir de la lucha incesante de las clases subalternas va de la mano con la edificación de una democracia radical que a su vez prepare el camino hacia una sociedad autorregulada: la Otra América.

Miguel Ángel Herrera Zgaib (compilador), *Hegemonías y contra-hegemonías en la subregión andino-amazónica. Primer Seminario Internacional Antonio Gramsci*, Bogotá, Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales, Instituto Unidad de Investigaciones Jurídico-Sociales Gerardo Molin (UNIJUS), Universidad Nacional de Colombia, 2009, 226 pp.